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DELEGACIONES CMIC 

 

Trabajan CMIC y Ayuntamiento por una mejor Xalapa . 
(2024-11-18, Staff, Billie Parker Noticias (sitio), ) 
Con el apoyo del empresariado local y el trabajo transparente que se realiza en el Ayuntamiento, 
desde enero se podrá iniciar el proceso de construcción de infraestructura de la Comisión 
Municipal de Agua Potable y Saneamiento (CMAS), pues ya se tienen listos proyectos ejecutivos 
por 70 millones de pesos, afirmó el alcalde Ricardo Ahued Bardahuil. Al sostener una reunión de 
trabajo con integrantes del Consejo Consultivo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz-Centro, el Edil expuso que con el respaldo de los integrantes del 
Cabildo y el Consejo de Desarrollo Municipal (CDM) se podrá iniciar en enero de 2025 el 
programa general de inversión de la CMAS. 
Entorno Político VER (sitio),Formato 7 VER (Sitio),Oliva Noticias VER (Sitio),Crónica del Poder VER (Sitio),Golpe Político 
VER (Sitio),Hoy Xalapa VER (Sitio),Claudia Guerrero Online (sitio),Libertad Bajo Palabra VER (Sitio),Encuentro Informativo 
VER (sitio),Política al Día VER (Sitio),Periódico Veraz VER (sitio),El Chiltepin VER (sitio), 
 

Recibe Ricardo Ahued reconocimiento de Damas de la CMIC 
(2024-11-19, Redacción, Claudia Guerrero Online (sitio), ) 
El presidente municipal Ricardo Ahued Bardahuil sostuvo una reunión con integrantes del Comité 
de Damas de la CMIC Veracruz, quienes le entregaron un reconocimiento por su apoyo a la 
carrera "Xalapa por la vida 2024", que se realizó en beneficio de la asociación civil Ayúdame 
Hermano Tengo Cáncer (Ahteca). Asistieron el alcalde suplente, Alberto Islas Reyes, así como 
el regidor Carlos Ortega Murguía. 
Entorno Político VER (sitio),Golpe Político VER (Sitio),Libertad Bajo Palabra VER (Sitio),Crónica del Poder VER (Sitio),Pasillo 
Legislativo VER (sitio),Sin Fronteras VER (sitio),Periódico Veraz VER (sitio), 
 

Asegura CMIC Veracruz; 70 % del programa Bachetón en Veracruz es destinado a 
constructoras foráneas 
(2024-11-19, Redacción, Crónica Veracruz VER (Sitio), ) 
Alrededor del 70 por ciento de las constructoras que participarán en el programa federal 
"Bachetón" en la entidad veracruzana, son foráneas, informó la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). Jorge Alardin Cordova, titular de este organismo 
empresarial en el estado, expuso que ante esta situación los constructores locales se muestran 
inconformes. 
Al Calor Político VER (sitio),Imagen de Veracruz VER (sitio),Ecos de Veracruz (sitio), 
 

'Foco rojo', robo de góndolas: CMIC 
(2024-11-19, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), ) 
Representa un foco rojo el hecho de que se haya registrado un robo tan importante como el que 
hubo hace unos días en el vecino estado de Zacatecas donde se robaron góndolas con mineral, 
que posteriormente aparecieron vacías en Durango, advirtió el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Salazar. 
 

Industria de la construcción y maquiladora deben modernizarse: CMIC Matamoros 
(2024-11-19, Ángel Arias, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 

https://www.efinf.com/clipviewer/9541394d48294bf906dd4c3519a84dab?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f70571c38b06f23e5459068a908e9e66?file
https://www.efinf.com/clipviewer/44e7acb2146ceb6b02baa01832588c1a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e468ec0cdd2e52ca73c2625fbcafb020?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ca7707bf413734caa3826cbc89d4c2dd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bc3afa99e7e7fe957c1b91205ab58aef?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bc3afa99e7e7fe957c1b91205ab58aef?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dc65a80750b58d8ebfd75c61682438dd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d613b5a866f63c7568c5dd0416150bcb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/43e9b0d20fce1123864f492f6e8368da?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b435b4f15500e82ccb2efe8cb0929a69?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b435b4f15500e82ccb2efe8cb0929a69?file
https://www.efinf.com/clipviewer/310cde1aa90d14cfbdbabb612a69ed27?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3520e69796c383bb358baa63e5f70ed1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0b3daff7503b9d1ffa55dd4470c372ee?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dc6fbc3cae4fbcc3fb89ee1c7e262bb6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/37219c07e5f1a079fba170bfbe6f4e8c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9dc35b74dd72a7c42d88e50ad749de83?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8a4b2c5f30089d754ab106bd401f2e34?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7c7be2ecf21864feb619eff379278f82?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6639c71c9a75aba03acdc42ab697169b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6639c71c9a75aba03acdc42ab697169b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/39a2ce7385b29f8157776e3432b308b6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9869c3da07ddf9f2f1b2c9a178f829e3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/24b6ae4c8f78214d1151f31ecf86cac8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/24b6ae4c8f78214d1151f31ecf86cac8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5981020965c870dd4c95a89b62805e62?file
https://www.efinf.com/clipviewer/136cee81ed389c939ab34323f1625c52?file
https://www.efinf.com/clipviewer/13392630f7e97f04603fa1bcd4260275?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3aa273946103f3cbb2a02dc5fda27af8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d431a9d9326ec23b86f7e3f671aa054b?file


 

 

 

La industria de la construcción al igual que la maquiladora tiene que modernizarse, considerando 
los avances tecnológicos, incluyendo la aparición de la inteligencia artificial, todos los sectores 
económicos tienen que estar preparados para enfrentar la era moderna y poder concursar en las 
licitaciones de obra y ser competitivos con las empresas nacionales que también suelen 
participar. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Matamoros, Raúl González Arias, comentó que solo de esta manera se puede ser competitivo, 
considerando que el tiempo y la tecnología así lo exige. 
 

Pide CMIC que Ejército deje de ser ejecutor de grandes obras de construcción en el país 
(2024-11-18, Sandra Tovar, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), ) 
Aunque existe buena relación con el Gobierno Federal, la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción ha solicitado a la Presidenta Claudia Sheinbaum que el Ejército Mexicano deje 
de ser el ejecutor de las grandes obras en el país y que regresen las licitaciones por concurso, 
aseguró Pablo Eduardo Haro Panduro, Presidente de la CMIC en Tamaulipas. Destacó que 
actualmente la SEDENA se encarga de subcontratar empresas que desarrollen construcciones 
a lo largo del país, por lo que son pocos, los que pueden acceder a estas grandes obras como 
en su momento el Tren Maya o el Aeropuerto Felipe Angeles. 
 

CMIC preocupado por los robos en Zacatecas 
(2024-11-18, Alejandro Valencia, Durango Press DGO (Sitio), ) 
Un reciente robo en una empresa minera en Zacatecas ha generado preocupación en la industria. 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Salazar Mendía, lamentó el incidente, especialmente considerando que la empresa afectada, 
Newmont, es uno de los principales productores de oro a nivel mundial y tiene inversionistas 
estadounidenses. Esto representa una alerta para el gobierno federal y un "foco rojo" para los 
inversionistas. 
 

Foco rojo para inversionistas mineros: CMIC 
(2024-11-18, Redacción, La Voz de Durango DGO (sitio), ) 
Recientemente en el estado de Zacatecas se suscitó un robo en una empresa minera, en donde 
aparecieron unas góndolas de minerales vacías en tramos carreteros de Durango, sin embargo, 
el secretario de Seguridad Pública, Óscar Armando Galván Villarreal aseguró que dicho incidente 
de robo ya estaba siendo investigado por parte del ministerio público, por lo que destacó que se 
mantiene la vigilancia y coordinación con las autoridades. Por otra parte, el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Salazar Mendía 
lamentó que haya ocurrido un suceso de esta índole sobre todo a inversionistas estadounidenses 
que son los principales productores de oro en el mundo. 
DGO El Siglo de Durango (sitio), 
 

Industria de la construcción y maquiladora deben modernizarse: CMIC Matamoros 
(2024-11-18, Martha Matamoros, Ángel Arias, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
La industria de la construcción al igual que la maquiladora tiene que modernizarse, considerando 
los avances tecnológicos, incluyendo la aparición de la inteligencia artificial, todos los sectores 
económicos tienen que estar preparados para enfrentar la era moderna y poder concursar en las 
licitaciones de obra y ser competitivos con las empresas nacionales que también suelen 
participar. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
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Matamoros, Raúl González Arias, comentó que solo de esta manera se puede ser competitivo, 
considerando que el tiempo y la tecnología así lo exige. 
 

En Durango trabajamos tranquilos, pero en otros Estados lo hacemos con temor: CMIC 
(2024-11-18, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), ) 
Francisco Salazar Mendía, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señaló que actualmente trabajan tranquilos en temas de seguridad en 
Durango, sin embargo, en estados como Sinaloa y Zacatecas trabajan con temor, ya que siguen 
ocurriendo hechos violentos y robos importantes como el ocurrido en la mina Peñasquito. El 
empresario insistió en que es importante que las autoridades pongan atención esencial en el 
tema de seguridad, sobre todo cuando se perjudica a empresas de talla internacional que han 
deicidio invertir en México, pues que sean afectadas puede bajar el ánimo de las nuevas 
inversiones que tanta falta le hacen al país y al Estado. 
 

El bacheo de carreteras no es suficiente, urge rehabilitarlas dice CMIC 
(2024-11-18, José Luis Ortiz, Plumas Libres (Sitio), ) 
Empresas veracruzanas, ya se han sumado al programa impulsado por el gobierno federal para 
Bachear las carreteras de índole federal. Jorge Alardín Córdova, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción en Veracruz, consideró que muchas carreteras 
del Estado de Veracruz deberían de repavimentarse, sin embargo, el programa de Bacheo 
ayudará a mejorar la infraestructura vial de la ente. 
EL Mercurio de Veracruz VER (sitio), 
 

Empresarios Duranguenses Buscarán Colaborar en la Presa Tunal II: CMIC 
(2024-11-18, Emmanuel Salazar, Durangos 21 DGO (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Durango, 
Francisco Salazar, afirmó que aunque las especificaciones para la presa Tunal II serán para 
empresas JUMBO se buscará que empresarios duranguenses colaboren con dichas empresas 
para que se les tomen en cuenta y trabajar. "Es un proyecto de alta envergadura, en la cual si 
tiene que licitarse con empresas jumbo. Trae especificaciones que no cualquier compañía puede 
cumplir, más sin embargo, habemos empresarios de la construcción que tenemos algo de 
experiencia en Durango y tendremos el cuidado de acercarnos oportunamente con esas 
empresas jumbo", afirmó el Presidente de la CMIC en Durango. 
 

SOP hará equipo con constructores guanajuatenses para garantizar obras de calidad 
(2024-11-19, Redacción, Boletines Guanajuato GTO (sitio), ) 
En el sexenio del Gobierno de la Gente, la Secretaría de Obra Pública (SOP) mantendrá una 
estrecha relación con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y habrá 
completa disposición para continuar trabajando mejoras de manera conjunta a través de las 
comisiones mixtas que se sostienen periódicamente entre la Secretaría y esta cámara 
empresarial. Así lo señaló el titular de SOP, Juan Pablo Pérez Beltrán, quien dijo que trabajar en 
favor del sector de la construcción, significa trabajar por las familias de Guanajuato, que al final 
son los destinatarios de los beneficios que traen consigo la obra pública. 
 

¿Traición? 
(2024-11-19, Confesionario, Zócalo COAH (sitio), ) 
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Los de la CMIC que por ahora comanda Humberto Prado exigen justicia en el fraude cometido 
por Ricardo Gutiérrez. De ahí pues que insistan en reanudar el juicio contra quien fue presidente 
de ese organismo empresarial. Y de acuerdo a lo que está programado en las salas de juicios, 
Ricardo debe comparecer hoy ante el juez. Es un caso que ya lleva 5 años de proceso y no han 
podido terminarlo. O lo declaran inocente o culpable, pero los de la CMIC exigen ya una 
resolución del caso. 
 

DE PRIMERA...LA DAMA DE LA NOTICIA/ El poder en disputa: Diputados locales frenan 
aumentos fiscales y combaten el abuso del alcalde Peña Ortiz" 
(2024-11-18, Redacción, Noticias de Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Las organizaciones empresariales de Reynosa, que incluyen a la Cámara Nacional de Comercio 
(CANACO), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), y otras asociaciones relevantes, han 
expresado su firme oposición a los nuevos impuestos y tarifas propuestas por la administración 
municipal. En varias mesas de trabajo organizadas con los diputados, los empresarios han 
solicitado que se mantenga un diálogo abierto para buscar soluciones fiscales que favorezcan el 
desarrollo económico sin sacrificar la competitividad de las empresas locales. 
Buro Periodístico Online,El Sol de Hermosillo SON (Sitio), 
 

DIPUTADOS, AMIGOS, ALCALDE Y REGIDORES, "LOS ENEMIGOS". 
(2024-11-18, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
LOS ORGANISMOS EMPRESARIALES, agradecieron y reconocieron la buena disposición de 
los Diputados, "para mantener la voluntad y el dialogo", en estas importantes mesas de trabajo, 
para, naturalmente "combatir los flagelos de la corrupción e impunidad" y construir un marco fiscal 
justo a través del cual, "se fomenten la competitividad, la inversión y el desarrollo económico de 
Reynosa,", para que esta pujante comunidad fronteriza, limítrofe con la Unión Americana, (salga 
del gravemarasmo político, social y financiero), por el que, desgraciadamente, desde hace varios 
años, HA VENIDO ATRAVESANDO.EN EL MARCO de (diálogo constructivo), los organismos 
empresariales de Reynosa, "participantes en las mesas de trabajo", son: la Cámara Nacional de 
Comercio (CANACO), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la 
Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), la Cámara Nacional de la Industria 
de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI), la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC), el Colegio de Contadores, el Colegio de 
Ingenieros Civiles, la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPRAC), la 
Asociación de Hoteles, el Consejo Binacional de Fomento Económico (COBIFER) y la Asociación 
de Transportistas, así como representantes de empresas y empresarios destacados de la ciudad, 
(presentaron sus observaciones a la Iniciativa de Ley de Ingresos del municipio de Reynosa), 
ante los diputados locales. 
 

Gobierno de AMLO dejo carreteras federales se encuentran en pésimo estado 
(2024-11-18, Redacción, AGN Veracruz VER (Sitio), ) 
De acuerdo a un reportaje del periodista, Carlos Loret de Mola revela que las carreteras federales 
se encuentran en pésimo estado, pues el gobierno del ex presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador abandonó la reparación y mantenimiento de los tramos más importante del país. 
El deterioro de las carreteras federales pavimentadas en México, combinado con la disminución 
de recursos asignados para su mantenimiento en los últimos años, representa un desafío crítico 
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para el desarrollo económico y social del país. Según la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), 67% de las carreteras federales están en mal estado, afectando la 
conectividad y la seguridad vial. 
 

El poder en disputa: Diputados locales frenan aumentos fiscales y combaten el abuso del 
alcalde Peña Ortiz» 
(2024-11-18, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Las organizaciones empresariales de Reynosa, que incluyen a la Cámara Nacional de Comercio 
(CANACO), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), y otras asociaciones relevantes, han 
expresado su firme oposición a los nuevos impuestos y tarifas propuestas por la administración 
municipal. En varias mesas de trabajo organizadas con los diputados, los empresarios han 
solicitado que se mantenga un diálogo abierto para buscar soluciones fiscales que favorezcan el 
desarrollo económico sin sacrificar la competitividad de las empresas locales. 
 

Empresarios rechazan propuestas de nuevos impuestos en frontera de Tamaulipas 
(2024-11-18, Redacción, El Sol de Tampico (sitio), ) 
No aumentar los impuestos y frenar los cobro altos por uso de suelo en Tamaulipas fueron 
algunas de las peticiones que realizaron empresarios a diputados locales. Representando al 
sector empresarial de Reynosa, participó la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Asimismo, la Cámara Nacional del 
Autotransporte de Carga (Canacat), Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción 
de Vivienda ( Canadevi), y la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos 
Condimentados (Canirac). 
 

Asesinato del empresario Manuel Ramírez: el caso que sacude Aguascalientes 
(2024-11-18, Ángel Arias, La Verdad Quintana Roo (sitio), ) 
La industria de la construcción al igual que la maquiladora tiene que modernizarse, considerando 
los avances tecnológicos, incluyendo la aparición de la inteligencia artificial, todos los sectores 
económicos tienen que estar preparados para enfrentar la era moderna y poder concursar en las 
licitaciones de obra y ser competitivos con las empresas nacionales que también suelen 
participar. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Matamoros, Raúl González Arias, comentó que solo de esta manera se puede ser competitivo, 
considerando que el tiempo y la tecnología así lo exige. 
 

Aguascalientes se está quedando sin mano de obra calificada; gremio recurre a personal 
de otras entidades 
(2024-11-19, Redacción, Bi Noticias AGS (Sitio), ) 
Debido a la falta de mano de obra capacitada en el estado, el sector de la construcción de la 
entidad se ve orillado a la contratación de personal proveniente de otras regiones, principalmente 
estados vecinos. El expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Aguascalientes, Ángel Palacios Salas, explica que se requieren conocimientos particulares 
para el manejo de equipos especializados en el gremio, por lo que, agrega, hay déficit de estas 
contrataciones. 
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Constructoras veracruzanas esperan más participación en proyectos con Rocío Nahle 
como gobernadora 
(2024-11-18, Redacción, Imagen de Veracruz VER (sitio), ) 
Durante la administración estatal de Cuitláhuac García Jiménez, las empresas afiliadas a la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Veracruz, quedaron 
prácticamente excluidas de los proyectos de infraestructura, aseguró el Presidente de la CMIC, 
Jorge Rafael Alardín Córdova. Señaló que pese a los múltiples intentos de acercamiento con el 
gobernador y con el titular de la Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas (SIOP) Elio 
Hernández Gutiérrez, no obtuvieron respuesta. 
 

SICT relega a mayoría de las constructoras veracruzanas en el programa Bachetón 
(2024-11-18, Redacción, El Heraldo de Veracruz VER (sitio), ) 
El Presidente de la CMIC Veracruz, Jorge Rafael Alardín Córdova, señaló que la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) otorgó el 70 por ciento de las licitaciones 
del programa Bachetón para rehabilitación de carreteras en el estado a constructoras foráneas, 
relegando en la mayoría de las adjudicaciones a las empresas locales. En entrevista, Alardín 
Córdova manifestó que las constructoras foráneas tienen como modus operandi subcontratar a 
las empresas veracruzanas, siendo éstas las que finalmente realizan los trabajos para las cuales 
se contrató a las primeras. 
AVC Noticias VER (sitio), 
 

Gabinete de Rocío Nahle está completo: Ellos la acompañarán en su gobierno 
(2024-11-18, Redacción, El Sol de Orizaba (sitio), ) 
La gobernadora electa, Rocío Nahle García, concluyó con el nombramiento de los titulares de las 
dependencias que integrarán el Gabinete de su administración, que iniciará el próximo 1 de 
diciembre. Secretaría de Gobierno: Ricardo Ahued Bardahuil, actual presidente municipal de 
Xalapa, empresario que ha ocupado la presidencia de Canaco Xalapa, ha sido diputado federal, 
senador, y director de Administración General de Aduanas del país, dependiente del Sistema de 
Administración Tributaria. Contraloría General del Estado: Ramón Santos Navarro, es 
expresidente del Colegio de Contadores Públicos del Sur de Veracruz, extesorero y excontralor 
del ayuntamiento de Coatzacoalcos, cuenta con registro como abogado en la Sala Regional del 
Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa (TFJA). En el ámbito contable mantiene el 
registro en la Administración General de Auditoría Fiscal Federal (AGAFF) desde 1991, fue 
catedrático en la Universidad Veracruzana y asesor de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en Coatzacoalcos. 
Diario de Xalapa VER (sitio),El Sol de Córdoba (sitio), 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Sheinbaum sacrifica inversión en obra pública por pagar intereses de la deuda 
(2024-11-19, Elizabeth Albarrán, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México (sitio), ) 
En su primer año de gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum destinará mayores recursos al 
pago de intereses de la deuda que a la inversión de obras públicas como carreteras, escuelas y 
hospitales. Los principales proyectos de inversión de la administración de Sheinbaum Pardo 
serán las obras ferroviarias del Tren Maya, México-Querétaro, Interoceánico, AIFA-Pachuca, 
Saltillo-Nuevo Laredo, Interurbano, Lechería AIFA, y Querétaro-Irapuato. Además, se plantearon 
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proyectos para construir y preservar las obras hidráulicas de la Conagua, así como para la 
construcción y mantenimiento de carreteras a cargo de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). 
El Sol de México,El Sol de Durango (sitio),El Sol de Parral (sitio),El Sol del Centro AGS (sitio),El Sol de Zacatecas 
(sitio),Diario del Sur CHIS (Sitio),El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio),El sudcaliforniano BCS (sitio),El Sol de Toluca (sitio), 
 

Asignan 32 mil mdp para el Programa de Vivienda Social 
(2024-11-19, Fernando Navarrete, El Financiero, . 24) 
El gobierno de Claudia Sheinbaum propuso en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
para el 2025 la asignación de hasta 32 mil millones de pesos para el Programa de Vivienda Social. 
Cabe recordar que el actual gobierno pretende construir hasta 1 millón de viviendas sociales para 
trabajadores, de las cuales alrededor de 500 mil estarán a cargo del Infonavit, a través de la 
creación de una empresa constructora. 
 

Debatirán en encuentros sobre urbanismo. 
(2024-11-19, Redacción, Columna Digital CDMX (sitio), ) 
En la búsqueda de soluciones a los retos urbanos actuales, se llevará a cabo una serie de foros 
centrados en la planeación urbana en diversas ciudades del país. Estos encuentros no solo 
representan una oportunidad para debatir sobre el desarrollo sostenible y la transformación de 
espacios públicos, sino que también pretenden involucrar a ciudadanos, expertos y autoridades 
en un diálogo constructivo que promueva el bienestar colectivo. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

De Marina, mujeres en desfile 
(2024-11-19, Jorge Butrón, La Razón de México, . 1, 10) 
Por primera vez, la Secretaría de Marina (Semar) tendrá un contingente integrado solamente por 
mujeres en el desfile conmemorativo del 20 de Noviembre, aniversario de la Revolución 
Mexicana. La columna estará integrada por 87 mujeres y contará con un vehículo en que se 
expondrá el tema de la participación de la mujer en la Marina. El grupo estará dividido en tres 
compañías a pie y estará encabezado por la capitana de navío Yza Nubia Frías Aguirre. 
 

Da Pemex millonada a proveedor facturero 
(2024-11-19, Rolando Herrera, Reforma, . 1,11) 
Gerardo Sánchez Zumaya, propietario de la empresa Petrogesa, y quien recibió contratos de 
Pemex entre 2021 y 2024, fue denunciado penalmente por operar una presunta red de lavado 
con sus transacciones con la paraestatal. La denuncia contra Sánchez Zumaya, de 34 años de 
edad originario de San Luis Potosí, fue presentada ante la Fiscalía de Tabasco por los delitos de 
lavado y defraudación fiscal, pues se han detectado movimientos inusuales relacionados con una 
red de empresas y de prestanombres que facturaron más de 15 mil millones de pesos del 2022 
al 2024. 
 

Trump amaga con usar el ejército para plan de deportaciones masivas 
(2024-11-19, Max Aub, El Universal, . 1, 13) 
El anuncio de Donald Trump de que recurrirá a una declaración de emergencia nacional y usará 
al ejército para la deportación masiva de migrantes, cuando asuma la presidencia de Estados 
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Unidos el próximo 20 de enero, busca, por un lado, evadir al Congreso y, por el otro, sembrar el 
miedo. 
 
 

Plantean en el G20 una Norteamérica próspera 
(2024-11-19, Arturo Páramo, Excélsior, . 1, 4) 
La presidenta de México. Claudia Sheinbaum y el presidente de Estados Unidos. Joe Biden, 
tuvieron una reunión bilateral en RÍo de Janeiro, Brasil, en el marco de la cumbre de los países 
del G20, en la que acordaron seguir trabajando por tener una Norteamérica próspera y con 
buenos salarios para los trabajadores. 
 

Trudeau y Biden cooperarán con Claudia; Trump perfila redadas 
(2024-11-19, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,6,7) 
La presidenta Claudia Sheinbaum propuso destinar 1% del presupuesto militar del mundo a 
reforestación, para combatir pobreza y cambio climático, durante su participación en la Cumbre 
del G20, en Río de Janeiro, donde se reunió por separado con Joe Biden, Justin Trudeau, Xi 
Jinping y Emmanuel Macron, entre otros estadistas. 
 

Sheinbaum el 1% del gasto a guerras, para sembrar vida 
(2024-11-19, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1, 3) 
La presidenta Claudia Sheinbaum propuso en el G-20 destinar el 1% del gasto militar a un fondo 
global para reforestar 15 millones de hectáreas, replicando el programa Sembrando Vida de 
México. Sheinbaum criticó "la economía de la destrucción" y llamó a mitigar el calentamiento 
global, la migración y el hambre. La propuesta, que sería 12 veces más de lo que México destina 
a ese programa, sería para apoyar a 6 millones de sembradores de árboles. 
 

Ven expertos difícil bajar el déficit fiscal y crecer 3% en 2025 
(2024-11-19, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 4) 
El Paquete Económico de 2025 plantea una reducción del déficit fiscal de 5.9 a 3.9 por ciento, 
pero expertos alertaron que será difícil si los ingresos proyectados se quedan 'cortos' por un 
pronóstico optimista del crecimiento económico. Los expertos ven muy difícil que el crecimiento 
en 2025 sea de entre 2 y 3 por ciento, "sobre todo en un primer año de administración con recorte 
al gasto". 
 

Crudo y metales resienten temores de escalada bélica Rusia-Ucrania 
(2024-11-19, Agencias, El Economista, . 1, 22) 
Los precios del petróleo subieron 2 dólares por barril el lunes tras conocerse que se había 
interrumpido la producción de crudo en el yacimiento noruego Johan Sverdrup, lo que se sumó a 
alzas anteriores derivadas de la escalada de la guerra entre Rusia y Ucrania. El crudo Brent subió 
2.24 dólares, 3.18%, a 73.30 dólares por barril, mientras que el petróleo ligero estadounidense 
West Texas Intermediate ganó 2.16 dólares, o 3.19%, a 69.16 dólares por barril. 
 

Gastarán más en intereses que en obras el primer año 
(2024-11-19, Elizabeth Albarrán, El Sol de México, . 1, 12) 
En su primer año de gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum destinará mayores recursos al 
pago de intereses de la deuda que a la inversión de obras públicas como carreteras, escuelas y 
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hospitales. De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) asignó 1.38 billones de pesos para el pago de 
la deuda y sólo 836.6 mil millones de pesos en materia de inversión física para el 2025. 
 

Propone un sembrando vida mundial 
(2024-11-19, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 4, 1, 4 5) 
Ante los miembros del G20, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, planteó destinar 
uno por ciento del gasto militar para establecer el programa Sembrando Vida a nivel mundial. 
Durante su participación de la primera sesión plenaria, que aborda el combate a la pobreza, la 
mandataria mexicana habló de la creación de un fondo que asciende a 24 mil millones de dólares. 
 

Da TEPJF a INE aval para elección del PJ 
(2024-11-19, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3) 
Por mayoría, el Tribunal Electoral autorizó al Instituto Nacional Electoral que desacate más de 
170 suspensiones de juzgados federales y reactive de inmediato la organización de los comicios 
de jueces, magistrados y ministros. Mientras tanto, por carga de trabajo, la dependencia que 
encabeza Guadalupe Taddei solicitó recursos adicionales a los mil millones de pesos para bonos. 
 

La estrategia hacendaria Sheinbaum 
(2024-11-19, Gabriel Nava, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
El plan de Hacienda, para consolidar el proyecto de nación de la presidenta en su primer año de 
gestión, se enfrentará al estancamiento de los ingresos presupuestarios, un endeudamiento 
creciente y una disminución en el gasto público. La SHCP también ha planteado que la entrega 
de programas sociales para dinamizar el mercado interno, el aprovechamiento del nearshoring 
como estímulo de la actividad económica e imán de inversión y la optimización de la recaudación 
tributaria, que pretenden obtener ingresos equivalentes a 14.6 por ciento del Producto Interno 
Bruto (PIB), figurarán como parte esencial de la estrategia. 
 

Más violencia por la disputa de Manzanillo 
(2024-11-19, A. Salazar, Milenio Diario, . 1, 14) 
La disputa entre grupos criminales por el control del puerto de Manzanillo, el único en la costa 
del Pacífico por el que se permite el ingreso al país de precursores químicos controlados, ha 
disparado la violencia en las últimas semanas en Colima. Ejecuciones en la vía pública, la 
aparición de cadáveres con narcomensajes, el incendio de vehículos y el asesinato de elementos 
de la Marina y de un policía estatal son algunos de los hechos violentos registrados entre octubre 
y noviembre. 
 

Millonario decomiso de cocaína en aduana de Ensenada 
(2024-11-19, Roberto Meléndez S., UnomásUno, . 16) 
Elementos de la Secretaría de Marina Armada de México (Semar), comisionados en Baja 
California, descubrieron en el puerto de Ensenada, 350 kilos de cocaína, con valor de decenas 
de millones de pesos, que se presume iban a ser ingresados, para su procesamiento, venta y 
consumo en Estados Unidos. donde el alcaloide tiene aún gran demanda. No se reportan 
detenidos. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
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Coparmex pide ajuste del presupuesto 
(2024-11-19, Lilia González, El Economista, . 5) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) afirmó que la reducción de 
recursos que se plantea en el Paquete Económico 2025 genera "incertidumbre" y debe ser 
ajustada por el Legislativo con base en cifras realistas conforme a la evolución de la economía y 
que proteja a la población. 
 

Coparmex pide "realismo" en paquete económico 2025 
(2024-11-19, Gerardo Flores, ContraRéplica, . 1, 12) 
La presentación del Paquete Económico 2025 por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público brinda una oportunidad para reflexionar sobre los desafíos y oportunidades que enfrenta 
México en el ámbito económico y social, afirmó la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), quien reconoció el esfuerzo por no crear nuevos impuestos ni aumentar 
las tasas existentes, así como por reducir el déficit fiscal. No obstante, señala el sindicato 
patronal, es importante establecer supuestos más realistas que tomen en cuenta el contexto 
económico actual del país. 
 

Nombres, Nombres Y... Nombres // Paquete 2025 de SHCP poco creíble, premisas 
irreales, ingresos y gasto presión, y más deuda y déficit 
(2024-11-19, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13) 
Si bien desde que llegó Andrés Manuel López Obrador los Paquetes Económicos han resultado 
poco realistas, el de este 2025 era especialmente importante por la difícil coyuntura, la presión 
en las finanzas públicas y la mirada escrutadora de las calificadoras. En torno al gasto y conforme 
a la austeridad, dado el alto déficit, 9.22 billones de pesos suponen una reducción de 1.9%. Ajuste 
del 4% a gasto corriente y 14% al de inversión, alza del costo financiero de la deuda, y la bola de 
nieve de los subsidios por los programas sociales que crecerán 3.0% y pensiones 4.5%. 
La Prensa,El Sol de Córdoba (sitio),El Sol de Zacatecas (sitio), 
 

Gente Detrás del Dinero // ¿Ahora sí un plan Marshall para Acapulco? 
(2024-11-19, Mauricio Flores, La Razón de México, . 19) 
A más de un año de Otis y a dos meses de John, que impactaron al Puerto de Acapulco, los 
subsidios directos entregados durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, luego de 
Otis, no permitieron encaminar de la mejor manera un plan de "doble hélice": rescatar y 
reconstruir simultáneamente. El Gobierno federal negó incluso reducir los pagos por el rescate 
bancario del siglo pasado, el Fobaproa, en el presupuesto federal 2024. La bancada morenista 
en la Cámara de Diputados, entonces a cargo de Ignacio Mier, rechazó la propuesta que hizo el 
legislador priista Rubén Moreira para reducir 40 mil millones de los 54 mil millones de pesos 
destinados al pago anual del Fobaproa e integrar esos recursos a un fondo que movilizaría 600 
mil millones de pesos. 
 

Buen Fin 2024: ¿Cuáles fueron los productos más vendidos?; Concanaco dice las 
categorías con mayor demanda 
(2024-11-18, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
En esta décima cuarta edición de El Buen Fin 2024, los consumidores prefirieron comprar 
productos de electrónica y tecnología, ya que 79.4% de los bienes adquiridos fueron de esas 
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categorías, dijo el presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), Octavio de la Torre. En las estadísticas preliminares 
de El Buen Fin 2024, que surgieron de las encuestas hechas a cámaras empresariales, la 
Concanaco-Servytur dijo que el 42% de las empresas dijo que darán descuentos directos, el 31% 
que serán meses sin intereses y 27% aseguró que serían promociones de tres por dos o de dos 
por uno. 
La Razón On line (Sitio),El Hormiguero SLP (sitio), 
 

Paquete Económico 2025 necesita "supuestos más realistas": Coparmex; piden acciones 
concretas para inversión 
(2024-11-18, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
Para la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), la propuesta de Paquete 
Económico 2025 que presentó el gobierno federal debiera contener "supuestos más realistas" 
que consideren el contexto económico actual. Ello porque se establece una estimación de 2% a 
3% del crecimiento, lo que muestra una gran diferencia con respecto al crecimiento proyectado 
de entre 1.2% y 1.4%, lo que es "un riesgo" para la viabilidad de las metas económicas del 
próximo año, sobre todo en la reducción del déficit público y el nivel de ingresos tributarios que 
se estima recabar. 
La Carpa.Mx (Sitio),La Crónica de Hoy (sitio),Reforma.com (sitio),Clase Turista (Sitio),Milenio (sitio),Habitat.mx (Sitio),Billie 
Parker Noticias (sitio),Aristegui Noticias (sitio),López Dóriga (Sitio),Canal 150 El Financiero Bloomberg,Diario de México 
(sitio),Canal 150 El Financiero Bloomberg,88.1 Universal,Línea Política MX (sitio),Canal 120 Milenio,José Cárdenas (Sitio),La 
Hoguera (Sitio),NotiMX (Sitio), 
 

Ocho de cada 10 personas aprovecharon El Buen Fin para comprar electrónica: 
Concanaco 
(2024-11-18, Nilsa Hernández, Milenio (sitio), ) 
El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Octavio de la Torre, reveló que ocho de cada diez mexicanos aprovechó 
esta edición de El Buen Fin para comprar electrónicos. A través de un comunicado, la Concanaco 
detalló que El Buen Fin 2024 superó las expectativas que tenían contempladas; datos 
preliminares arrojan que la presente edición es una de las más destacadas en los últimos años. 
 

Desde COPARMEX impulsamos "Vida Digna" 
(2024-11-19, Redacción, El Sol de México (sitio), ) 
Las condiciones de vida de un país son el reflejo de múltiples factores, como la calidad del 
ejercicio público institucional, de las organizaciones y agremiaciones, pero, sobre todo, de la 
calidad humana de las personas. Desde ese punto, me alegra formar parte de propuestas y 
compromisos que conducen a mejorar las condiciones de vida de las y los colaboradores de 
México. En COPARMEX, recientemente asumimos la iniciativa Vida Digna, que, de manera 
general, busca mejorar el nivel de ingresos para garantizar una vida digna para las personas que 
se encuentran en el mercado laboral. 
 

El Buen Fin 2024 supera expectativas en ventas: Concanaco 
(2024-11-19, Redacción, Once noticias (sitio), ) 
La edición 2024 de El Buen Fin ha sido catalogada como una de las más destacadas de los 
últimos años, según datos preliminares de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
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Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). Octavio de la Torre, presidente del 
organismo, destacó el impacto positivo del evento en la economía y su capacidad para fortalecer 
el comercio formal y los negocios locales. 
Canal 11 Once,NewsWeek México (Sitio),El Sol de México (sitio),Canal 120 Milenio,Canal 4 N+Foro TV,104.1 Radio 
Fórmula,Canal 121 Telefórmula,Canal 121 Telefórmula,Clase Turista (Sitio), 
 

La Coparmex expresa su preocupación por recortes en el presupuesto 2025 
(2024-11-19, Redacción, MX Político CDMX (Sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha manifestado su inquietud 
ante el recorte al gasto en áreas clave como Educación, Salud, Economía y Seguridad en el 
Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2025, presentado por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) el pasado 15 de noviembre. Aunque celebran que no se propusieron 
nuevos impuestos, los empresarios consideran que esta reducción limita la inversión necesaria 
para el bienestar del país. 
 

Cierra Buen Fin 2024 con altas expectativas de consumo 
(2024-11-19, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), ) 
Rebajas, meses sin intereses...En el centro de la Ciudad de México nos encontramos a Samantha 
Rodríguez quien al inicio del Buen Fin adquirió una pantalla gigante y el último día de precios 
bajos, tocó ropa. La Confederación de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo informó que 
los productos más vendidos fueron electrónicos y tecnología; en segundo lugar, ropa y calzado; 
y después, productos de línea blanca. El 75 % de las compras ejecutadas fueron por canales 
físicos y el resto vía online. Las principales promociones: descuentos directos, meses sin 
intereses y, finalmente, descuentos mayores al 30 %. En próximos días, la Secretaría de 
Economía y la Concanaco darán el balance final del Buen Fin. 
 

Sesiona Consejo Consultivo Empresarial creado por el Ayuntamiento de Tijuana 
(2024-11-19, Carlos Martínez García, El Sol de Tijuana (sitio), ) 
El Consejo Consultivo Empresarial sesionó este lunes, a fin de avanzar hacia la ruta de los 
proyectos que impulsen para generar desarrollo, competitividad y bienestar. El alcalde, Ismael 
Burgueño Ruiz, recibió en sus oficinas a los integrantes del consejo, quienes, aseguró, han 
mostrado compromiso para colaborar en temas de interés común, fundamentales para el 
progreso como lo son infraestructura, desarrollo urbano, seguridad, economía, bienestar, entre 
otros. 
 

En el buen fin 80% de ventas fueron electrónicos y tecnología 
(2024-11-19, Redacción, Info Radio 23 TV TAMPS (sitio), ) 
El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(CONCANACO SERVYTUR), Octavio de la Torre, señaló que El Buen Fin 2024 está superando 
las expectativas que se tenían contempladas. Datos preliminares de los primeros días, arrojan 
que la presente edición es una de las más destacadas en los últimos años, según señalan los 
comentarios de consumidores y comerciantes. 
 

Mazatlán es seguro y se trabaja para quitar la percepción de que es inseguro 
(2024-11-19, Blanca Regalado, El Debate SIN (sitio), ) 
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"Es cierto que hay hechos de violencia en el Estado, pero Mazatlán es una ciudad segura y se 
trabaja para quitar la percepción de que el puerto es inseguro, para que siga llegando más 
turismo", aseguró la presidenta de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Yudith Estrada Osuna. Esta situación, sin duda ha llevado a algunos socios de la 
Coparmex a reducir su plantilla laboral al tener una disminución en sus ingresos. 
 

Coparmex cuestiona optimismo en pronóstico de crecimiento económico para 2025 y 
advierte sobre recortes presupuestarios en seguridad, educación y salud en el paquete 
económico. 
(2024-11-19, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, ) 
El sector patronal, representado por la Coparmex, ha expresado su preocupación por el 
optimismo del pronóstico de crecimiento económico de entre 2% y 3% para 2025, contenido en 
el paquete económico. Esta inquietud se agrava ante la reducción real del 1.9% en el gasto 
público en comparación con 2024, así como los recortes presupuestarios en seguridad, 
educación y salud. La Coparmex ha instado al Congreso a revisar el paquete económico, 
enfatizando la necesidad de cifras realistas para evitar incertidumbre y riesgos para el desarrollo 
nacional. 
 

El Buen Fin 2024, un éxito rotundo con un impacto económico mayor al 66%. 
(2024-11-19, Valentina Rodriguez, Canal 40 Adn, ) 
La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servitur) ha calificado el 
evento Buen Fin 2024 como un éxito rotundo, estimando un impacto económico superior al 66% 
en comparación con el año anterior. Durante el evento, que se llevó a cabo del 15 al 18 de 
noviembre, se reportó un notable incremento en las ventas, especialmente en artículos 
electrónicos y de tecnología, que representaron el 80% de los productos más vendidos. 
 

La Confederación Patronal de la República Mexicana pidió un presupuesto realista en el 
paquete económico. 
(2024-11-19, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha instado a que el 
presupuesto del paquete económico sea realista. En un comunicado, la confederación destacó 
que el paquete presentado por la Secretaría de Hacienda ofrece una oportunidad para reflexionar 
sobre los retos y oportunidades que enfrenta México en el ámbito económico y social. 
 

La Coparmex expresa su preocupación por recortes en el presupuesto 2025 
(2024-11-19, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha manifestado su inquietud 
ante el recorte al gasto en áreas clave como Educación, Salud, Economía y Seguridad en el 
Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2025, presentado por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) el pasado 15 de noviembre. Aunque celebran que no se propusieron 
nuevos impuestos, los empresarios consideran que esta reducción limita la inversión necesaria 
para el bienestar del país. 
 

Pide Coparmex un presupuesto con cifras realistas para 2025 
(2024-11-19, marca_mexico, Diario Marca OAX (sitio), ) 
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La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) instó a revisar el Paquete 
Económico de 2025 propuesto por el Gobierno Federal, con base en proyecciones realistas para 
evitar incertidumbre y riesgos al desarrollo del país. En un comunicado, la organización patronal, 
responsable del 30 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) mexicano, advirtió que las 
reducciones en áreas clave como seguridad, educación y salud podrían comprometer el bienestar 
de la población y el crecimiento económico. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Lamentable error 
(2024-11-19, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
El gobierno quiso castigar a las universidades tradicionales y favorecer a las de López Obrador. 
¿Con qué criterios? ¿Para qué las mentiras? Lamentable error "Yo no les diría errores, yo les 
diría áreas de oportunidad". Marx Arriaga ara qué la mentira? Este pasado 15 de noviembre la 
subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Hacienda emitió un boletín en el que decía que, 
"por un lamentable error. el presupuesto de la Universidad Nacional Autónoma de México del 
Instituto Politécnico Nacional salieron disminuidos en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación que se entrego hoy al Congreso de la Unión.. Hacienda precisa que ya se está 
trabajando con la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados para asegurar que ambas 
instituciones educativas tengan un aumento respecto al año anterior de 3.5 por ciento, como fue 
la instrucción de la presidenta de la República, desde la elaboración del mismo". 
 

Historias De NegoCEOs //Los 200 mil mdp artificiales de Hacienda 
(2024-11-19, Mario Maldonado, El Universal, . 7) 
La Secretaría de Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de la O, criticó la decisión de Moody's 
de anticiparse a colocar la perspectiva de la deuda de México en "negativa" antes de la 
presentación del Paquete Económico 2025; sin embargo, la calificadora de riesgo crediticio veía 
venir lo que se dio a conocer: muchas cifras alegres y perspectivas difíciles de lograr. A pesar de 
que los mercados financieros no reaccionaron inmediatamente de forma adversa al Paquete 
Económico 2025, a la mayoría de los analistas no les gustó la proyección de crecimiento 
promedio de 2.5% del PIB, el enorme gasto de más de 9 billones de pesos y un déficit fiscal de 
3.9% difícil de cumplir, pues se basa en ingresos ficticios considerados por la Secretaría de 
Hacienda. 
 

Juegos de Poder// Sobre la deuda, intereses, gasto, ingreso y programas sociales en 
2025 
(2024-11-19, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
López Obrador incumplió su promesa de no contratar más deuda pública. Cuando tomó posesión 
como Presidente, el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público 
(SHRFSP), que es la medida más precisa de cuánto debe el gobierno, equivalía al 46% del 
Producto Interno Bruto (PIB). Según el Paquete Económico que el gobierno federal envió al 
Congreso la semana pasada, su intención es mantener este nivel de endeudamiento no sólo para 
el año que viene sino para todo el sexenio. 
 

Bitácora del Director // La elección judicial no entusiasma 
(2024-11-19, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
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A cinco días del plazo para el registro de aspirantes a 881 posiciones de juzgadores en los 
comicios extraordinarios del 1 de junio, las características del proceso son el desinterés y la 
opacidad. El oficialismo ha hecho todo lo posible para evitar que la reforma judicial 
lopezobradorista sucumba ante los recursos presentados en los tribunales, incluso negándose a 
acatar suspensiones. Con sólo cinco días por transcurrir de la convocatoria, se corre el riesgo de 
que no se alcance el cupo de aspirantes o que el nivel de los candidatos que lleguen a la boleta 
sea bajísimo. 
 

Activo empresarial // México, el regreso a foros internacionales 
(2024-11-19, José Yuste, Excélsior, . 1 2) 
La gira de la presidenta Claudia Sheinbaum al G20 sirvió para poner fin a una era de sequía en 
la presencia mexicana en foros internacionales. No asistíamos al G20 ni al Foro de Davos. Las 
giras de los mandatarios, desde luego, son vitales para mantener relaciones internacionales que 
pueden ser benéficas para México en distintos ámbitos: cultural, económico y político. 
 

Análisis Superior // Tazo dorado 
(2024-11-19, David Páramo, Excélsior, . 3) 
Alejandro Malagón es de una extraña clase dentro de la iniciativa privada, y qué bueno. Este 
hombre sabe a quiénes representa y cómo hacer para que los intereses de las cámaras 
agremiadas a su confederación sean debidamente atendidos. Hoy por hoy, la Concamin es una 
de las voces más poderosas de la iniciativa privada porque sabe dar importancia a los temas 
torales. Por ejemplo, hoy y mañana estará en Canadá junto con sus pares de este país y de 
Estados Unidos en una reunión que tiene como objetivo central organizar a la iniciativa privada 
un cuarto de junto, de cara a la revisión del T-MEC. 
 

En Privado // El regreso al mundo 
(2024-11-19, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Hoy se cumplen los primeros 50 días del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, marcados 
por las reformas constitucionales de su antecesor el 5 de febrero, las preocupaciones por su 
influencia, las dificultades presupuestales por la fragilidad financiera heredada, las dudas de 
lealtades, el caso Piedra, aunque se niegue, y ante esto sus proyectos de gestión y decisiones 
empiezan a marcar su personal estilo de gobernar. 
 

Duda Razonable // En Brasil, pensando en Trump 
(2024-11-19, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
En Brasil en estos días, los líderes del G20 se abrazan, presentan sueños para gran futuro, 
celebran estar juntos hablando, pero todos traen en algún lugar de la cabeza la preocupación de 
lo que hará Trump partir del año que entra en todos los aspectos de las relaciones sinternacio 
les, principalmente comercio, regulación económica ymigración, que pueden crear un torbellino 
en varias partes del mundo. 
 

Día con Día // Expulsados de la Revolución 
(2024-11-19, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
En su discurso de toma de posesión, la presidenta Claudia Sheinbaum borró a los presidentes 
sonorenses de su lista de preferidos históricos. Como quien borra a Trotski de la Revolución 
bolchevique, a Carlos Franqui de la Revolución cubana o a Agustín de Iturbide de la 
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Independencia de México. ¿Habrá bandas de correctores de la historia dispuestos a tirar las 
estatuas de Adolfo de la Huerta, Álvaro Obregón, Plutarco Elías Calles y Abelardo Rodríguez en 
Hermosillo? Los presidentes sonorenses de que hablamos, sumados, representan 16 años de 
gobiernos posrevolucionarios de México. 
 

Estrictamente Personal // La pareja de la ignominia 
(2024-11-19, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 42) 
Tan patán Ricardo Monreal se comportó la semana pasada ante la opinión pública, como 
desnudo quedó, mostrándose como un personaje abyecto y rastrero cuando le pegaron un 
manotazo sobre la mesa. La charlatanería del coordinador de Morena en la Cámara de Diputados 
se topó con la palabra de la presidenta Claudia Sheinbaum que le recriminó el uso de helicópteros 
privados, indigna actitud de quien ha presumido la austeridad de la cuatroté. 
 

Coordenadas // La apuesta de Hacienda para el 2025 
(2024-11-19, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
La variable en la que existe mayor discrepancia entre lo planteado por el Paquete Económico 
para 2025 y el consenso de los expertos es el crecimiento del PIB. El rango propuesto por 
Hacienda es de 2 a 3 por ciento. Respecto al consenso, hay una diferencia de entre 1 y 1.2 puntos 
porcentuales en el Presupuesto. 
 

Ricos y Poderosos // Actinver: de ahorradores a inversionistas 
(2024-11-19, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30) 
En el proceso de cambio de piel en el que está Grupo Actinver, su principal objetivo es evangelizar 
a los ahorradores para re convertirlos en inversionistas. La cercanía con los clientes y la 
orientación en sus inversiones, es la clave del crecimiento orgánico de esta corporación financiera 
que en tres décadas ha logrado colocarse en el top five del universo mexicano. La prédica de las 
ventajas de la inversión sobre el ahorro, está en el corazón de SU estrategia. 
 

La Gran Depresión // El presupuesto a revisión, ¡el 20 de enero! 
(2024-11-19, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8) 
La aprobación del Paquete Económico para el 2025 que envió el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum al Congreso se antoja como un mero trámite. Podrían por ahí permitirse 
alguna corrección típica en estos documentos, de, por ejemplo, modificar el precio promedio de 
la mezcla mexicana de petróleo o recomponer alguna partida presupuestal, lo que siempre 
sucede, con el consenso de Hacienda, para no dar la impresión de que los legisladores están de 
adorno. Pero esencialmente, lo que presentó el gobierno federal es lo que se aprueba, más allá 
del OSO que le hicieron pasar al secretario Ramirez de la O, con el "lamentable error" en las 
partidas para la UNAM y el Poli, que se tuvo que comer como si hubiera sido un descuido de la 
dependencia responsable de las finanzas públicas. 
 

La Quinta Transformación // SNTE Recupera 12mmdp perdidos en cebures tóxicos 
(2024-11-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ha recuperado 12 mil millones de 
pesos perdidos en inversiones ruinosas en Certificados Bursátiles (Cebures), tras un acuerdo 
reparatorio con la Fiscalía General de la República y otras entidades. Las inversiones, que se 
administraron en un fideicomiso del Banco Santander, resultaron en pérdidas por más de 20 mil 
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millones de pesos, y se espera que la SEP y el SNTE convoquen al Comité Técnico del Forte 
para concluir el asunto. 
 

TREN MAYA 
 

Los trenes de pasajeros y de carga concentrarán 60% de la inversión 
(2024-11-19, Aldo Munguía, El Financiero, . 20) 
Los proyectos más importantes de construcción del gobierno de Claudia Sheinbaum, los 
ferrocarriles de pasajeros y de carga que conectarán la Ciudad de México con Nogales, Nuevo 
Laredo, así como Querétaro y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) Toluca 
Buenavista y el Maya concentrarán 59.2 por ciento de los recursos presupuestales en 
infraestructura durante el 2025. 
 

Piden 2,775 mdp para empresa militar Olmeca-Maya-Mexica 
(2024-11-19, Aldo Munguía, El Financiero, . 22) 
En el Proyecto Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2025, el gobierno solicitó 2 mil 
775 millones de pesos para el siguiente año, para continuar subsidiando la operación de 
empresas militares, conglomeradas en el Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios 
Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica (GAFSACOMM), en manos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena). El grupo también está encargado de dirigir la infraestructura 
aeroportuaria de 12 puertos aéreos, así como la supervisión del Tren Maya, construcción de 
hoteles estaciones del propio ferrocarril ubicado en el sureste del país. Para ello, se estima la 
necesidad de 2 mil 225 millones de pesos en subsidios. 
 

Sin derechos que defender, ¿para qué la CNDH? 
(2024-11-19, Gaby Salido, El Sol de México, . 21) 
Hace una semana decía que la transformación impulsada por Morena tiene un gran costo para 
el país, y es con cargo a las instituciones, la democracia y nuestros derechos. Si comparamos 
ambos sexenios, el de López Obrador negó más información a los ciudadanos, no solo al 
clasificar la información del AIFA, del Tren Maya o de la Refinería, también por obstruir las 
respuestas a las solicitudes de información. 
 

Tren Maya, AIFA, Interurbano: Avanzan a 'fuego lento', pero ganan presupuesto 
(2024-11-18, Emmanuel Carrillo, Radio Fórmula (sitio), ) 
Aunque las obras de infraestructura como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) o el Tren Interurbano México-Toluca aun batallan para consolidarse y otras por 
concluirse, para el siguiente año seguirán explotando recursos de la Federación, de acuerdo con 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Uno de estos casos es el Tren Maya, que 
aunque ya ha sido inaugurado en diversos tramos, aún tiene pendiente de concluir sus tramos 6 
y 7, por lo que para 2025, Hacienda planteó al Congreso de la Unión inyectarle 40 mil millones 
de pesos más para diversos suministros y materiales que le permitan robustecer su 
infraestructura. 
 

El Tren Maya, el AIFA y Mexicana de Aviación, obras que seguirán recibiendo 
presupuesto en 2024. 
(2024-11-18, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Marco Silva, 104.1 Radio Fórmula, ) 
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En el marco de la presentación del presupuesto por parte de la Secretaría de Hacienda, se 
destacan tres obras emblemáticas: el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) y Mexicana de Aviación. A pesar de la baja afluencia de pasajeros en el AIFA y la escasa 
rentabilidad de Mexicana de Aviación, estas obras continuarán recibiendo recursos significativos. 
El Tren Maya, con un promedio de seis pasajeros por viaje, recibirá más de 40,000 millones de 
pesos, a pesar de un sobrecosto estimado del 228% por el Instituto Mexicano para la 
Competitividad. 
Canal 121 Telefórmula, 
 

AIFA 
 

AICM, sin recursos en el presupuesto de 2025 
(2024-11-19, Aldo Munguía, El Financiero, . 22) 
En medio de una remodelación a cuestas, el AICM no recibiría recursos para el siguiente año, 
esto de según lo presentado por la Secretaría de Hacienda para el Presupuesto de Egresos del 
2025. El rubro de subsidios y apoyos fiscales del AICM, ahora incorporado a la Marina, aparece 
vacío, esto pese a que el propio puerto aéreo ha programado inversiones relacionadas con su 
mantenimiento y rehabilitación de infraestructura por cerca de 485 millones de pesos. Para este 
año que está por concluir, el gobierno le asignó mil 500 millones de pesos al AICM, para 
mantenimiento y coadyuvar el pago de costos operativos. El favorito 1,600 El AIFA recibirá 924 
mdp, mientras el AICM no recibirá recursos para 2025. 
 

Despegues y Aterrizajes // El AICM y el presupuesto 
(2024-11-19, Rosario Avilés, El Economista, . 32) 
A diferencia de otros países donde la aviación no sólo es vista como importante, sino que se 
entiende su función estratégica en el desarrollo económico de cualquier nación, en México 
seguimos pensando que todo se puede hacer con tres pesitos, aunque eso estrangule a los 
organismos que pueden ser grandes generadores de divisas y creadores de empleo, como es el 
caso. Respecto al AICM, sin embargo, es posible que esta infraestructura pueda hacer frente a 
SUS grandes retos de modernización y de remodelación, siempre y cuando el gobierno sepa 
utilizar lo que esta terminal aérea puede ofrecer. Y es que la limitante de slots que le fue impuesta 
hace tiempo, con la peregrina idea de que eso llevaría en automático a hacer crecer el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), tiene con los dedos en la puerta a los administradores del 
AICM. 
 

Proyecto de presupuesto "pasa tijera" al AIFA y a Mexicana de Aviación 
(2024-11-19, Redacción, Tzuara de Luna, Expansión MX, ) 
La primera propuesta de presupuesto de la administración encabezada por Claudia Sheinbaum 
ha traído consigo una serie de ajustes, entre los que destacan los recortes a dos proyectos 
emblemáticos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador: el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y la aerolínea estatal Mexicana de Aviación. De acuerdo con el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2025, el AIFA tiene proyectado recibir 924 
millones 610,098 pesos, una reducción considerable respecto a los 1,500 millones destinados en 
2024. En tanto, Mexicana de Aviación, que celebrará en diciembre un año de operaciones, 
enfrentará un recorte aún más pronunciado, pasando de 119 millones 673,172 pesos a apenas 
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19 millones 685,179 pesos, es decir, cerca de una quinta parte de los recursos asignados este 
año. 
 

Rosario Avilés // El AICM y el presupuesto 
(2024-11-18, Rosario Avilés, El Economista (sitio), ) 
Para muchos actores de la industria aérea nacional, que en el Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2025 no haya recursos para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) fue una pésima noticia. Y es que una infraestructura de ese calibre, puerta de 
entrada al país y en muchos sentidos el "hub" que debería conectar a México con el mundo y con 
el resto de la República, la falta de presupuesto suena a que este gobierno que se estrena aún 
no ha comprendido para qué sirve la aviación. Respecto al AICM, sin embargo, es posible que 
esta infraestructura pueda hacer frente a sus grandes retos de modernización y de remodelación, 
siempre y cuando el gobierno sepa utilizar lo que esta terminal aérea puede ofrecer. Y es que la 
limitante de slots que le fue impuesta hace tiempo, con la peregrina idea de que eso llevaría en 
automático a hacer crecer el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA), tiene con los dedos 
en la puerta a los administradores del AICM. 
 

Valija Viajera 
(2024-11-19, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
Como balde de agua fría cayó la cancelación de vuelos, aunque temporal, de Copa Airlines desde 
Tulum y hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a partir del 11 de enero de 2025. 
La aerolínea panameña también suspenderá operaciones a otros destinos como Armenia y 
Santiago de los Caballeros, en República Dominicana. Mauro Arredondo, gerente general de 
Copa Airlines en México, nos comentó que el problema de Copa Airlines es el retraso en la 
entrega de aviones Boeing. 
 

Gabriela Cuevas, representante de México ante la FIFA, anticipa el impacto del Mundial 
2026 en el país. 
(2024-11-19, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, ) 
Gabriela Cuevas, representante de México para la Organización del Mundial 2026, destacó la 
importancia del evento, que contará con la participación de 48 equipos y se espera atraer a 55 
millones de turistas. México será sede del partido inaugural y 12 partidos más, con el objetivo de 
expandir los beneficios del Mundial a todo el país, no solo a las tres ciudades sede: Ciudad de 
México, Jalisco y Nuevo León. Cuevas mencionó la necesidad de vincular estas ciudades con 
aeropuertos importantes como Cancún y el AIFA, para promover el turismo en días sin partidos. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Pregunta Sin Ofensa // El lastimoso PEF 2025 
(2024-11-19, Karina Aguilar, 24 Horas, . 5) 
A la doctora en ingeniería ambiental, que desde su campaña prometió poner énfasis en tema del 
medio ambiente e incluso dijo que iba a incentivar el desarrollo de las energías renovables, 
parece que también se le olvidó que las promesas se cumplen con dinero y, lejos de destinar 
mayores recursos, quitó 26 mil millones de pesos a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, yen contraparte destina más de 200 millones de pesos a la refinería de Dos Bocas, 
aunque ya esté terminada. 
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24-Horas.mx (Sitio), 
 

En entrevista, Rubén Moreira, coordinador de los Diputados del PRI, critica recortes 
presupuestales a universidades. 
(2024-11-18, José Cárdenas, 103.3 Radio Fórmula, ) 
En entrevista, Rubén Moreira, coordinador de los Diputados Federales del Partido Revolucionario 
Institucional, expresó su preocupación por la reducción del presupuesto a instituciones de 
educación superior y media superior en México. Moreira considera que estas disminuciones son 
graves y, aunque se ha rectificado el presupuesto para la UNAM y el Politécnico Nacional, otras 
universidades como la Universidad Pedagógica Nacional y la Universidad Agraria Antonio Narro 
han sufrido recortes significativos. Critica que, mientras estas instituciones reciben menos 
recursos, las universidades Benito Juárez, un proyecto de Morena, están recibiendo aumentos 
presupuestales, lo que considera injusto y perjudicial para la calidad educativa. Además, señala 
que la disminución de recursos en áreas como cultura, salud y medio ambiente también afecta el 
futuro del país. Moreira sugiere que, en lugar de sacrificar la educación y la investigación, el 
gobierno debería realizar ajustes en otros sectores, como la refinería de Dos Bocas y la línea 
aérea sin aviones operativos, para mantener el apoyo a las instituciones educativas clave. 
Canal 121 Telefórmula, 
 

SICT 
 

Sader, Bienestar y SICT libran un menor presupuesto 
(2024-11-19, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 8) 
El proyecto de Presupuesto de Egresos para 2025 plantea recortar el gasto programable del 
sector público presupuestario a prácticamente todas las secretarías del gobierno con excepción 
de Sader, Bienestar e Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Se propone un aumento 
real del gasto programable para Sader de 183.3 por ciento a 38 mil 48 millones de pesos; para 
Bienestar un aumento de 2.3 por ciento, a 579 mil 883.9 millones de pesos, y para Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes una alza de 57.6 por ciento, a 140 mil 799 millones de pesos, con 
respecto al presupuesto aprobado para el presente año. 
 

AICM va por mayor presupuesto pero menor inversión 
(2024-11-19, Redacción, El Economista, . 34) 
Claroscuros presupuestales para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). La 
Secretaría de Marina (Semar) pretende que la principal terminal aérea del país tenga el próximo 
año un presupuesto de 10,272.3 millones de pesos, el 10.3% más, en términos reales, de lo que 
se asignó para el 2024. Para el 2024, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) dio al AICM su último presupuesto como empresa de participación estatal 
mayoritaria (1,500 millones de pesos) con los cuales rea liza mejoras en infraestructura, como el 
mantenimiento de una de las pistas. 
 

AICM va por mayor presupuesto pero menor inversión 
(2024-11-18, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), ) 
Claroscuros presupuestales para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). La 
Secretaría de Marina (Semar) pretende que la principal terminal aérea del país tenga el próximo 
año un presupuesto de 10,272.3 millones de pesos, el 10.3% más, en términos reales, de lo que 
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se asignó para el 2024. Para el 2024, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) dio al AICM su último presupuesto como empresa de participación estatal 
mayoritaria (1,500 millones de pesos) con los cuales realiza mejoras en infraestructura, como el 
mantenimiento de una de las pistas. 
 

Urge definir el futuro de la regulación de telecom 
(2024-11-18, Carla Martínez, Dinero en Imagen (Sitio), ) 
Sin importar qué dependencia u organismo se encargue de la regulación en telecomunicaciones, 
el gobierno federal debe asegurar que habrá continuidad en las medidas establecidas y generar 
certidumbre y seguridad para los inversionistas, coincidieron expertos en el sector. Hasta ahora 
se desconoce si será la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones o la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) quien se encargará de temas 
regulatorios en el sector, pero lo importante es dar seguridad a las telecomunicaciones, dijo 
Gómez. 
 

Paquete económico 2025: ¿Cuáles son las dependencias ganadoras y perdedoras? 
(2024-11-18, Redacción, Investing (Sitio), ) 
En el paquete económico 2025 se propone un presupuesto por 9.2 billones de pesos o 25.5% del 
Producto Interno Bruto (PIB), dentro del cual hay dependencias ganadoras y perdedoras con 
profundas diferencias en su reparto. A su interior, el gasto programable asciende a dos billones 
774 mil millones de pesos y representará 70% del total (17.8% del PIB) mientras que el no 
programable es de dos billones 774 mil millones de pesos o 30% del total (7.7% del PIB). Dentro 
del gasto programable del sector público, en términos nominales, las principales dependencias 
ganadoras en el Proyecto de Presupuesto de Egreso de la Federación (PPEF) 2025 son: Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS): 66 mil 229.2 millones de pesos más; Secretaría de 
infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT): 51 mil 467.2 millones de pesos más; 
Comisión Federal de Electricidad (CFE): 31 mil 112.2 millones de pesos más; Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE): 29 mil 553.9 millones 
de pesos más; Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu): 24 mil 620.1 
millones de pesos más. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Esperan 3,163 mdp para el campo Zama 
(2024-11-19, Nayeli González, Excélsior, . 2) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) busca que se le asignen tres mil 163.8 millones de pesos a su 
presupuesto de 2025 para poder llevar a cabo los trabajos de desarrollo explotación del campo 
Zama. En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) se reconoció que tan 
solo para este campo, que es compartido con un consorcio de empresas privadas, entre ellas 
Talos Energy Grupo Carso, se podrían requerir hasta 98 mil 766 millones de pesos entre 2025 
2028, de acuerdo al calendario de inversiones. 
 

Proponen topar en 1.5 bdp endeudamiento para el 2025  
(2024-11-19, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 4 5) 
El techo de endeudamiento solicitado por el gobierno de Claudia Sheinbaum, para el siguiente 
año, es significativamente menor al que se solicitó este 2024, de acuerdo con la Iniciativa de la 
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Ley de Ingresos de la Federación (ILIF) contenida en el Paquete Económico 2025. Se solicita 
autorizar al Ejecutivo Federal, por conducto de la SHCP, un monto de endeudamiento neto interno 
hasta por 1 billón 580,000 millones de pesos para contratar y ejercer créditos, empréstitos y otras 
formas del ejercicio del crédito público, incluso mediante la emisión de valores, en los términos 
de la Ley Federal de Deuda Pública y para el financiamiento del Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF). 
 

Columnista Invitado // Presupuesto y rectoría del desarrollo nacional 
(2024-11-19, Emilio Ulloa Pérez, Reporte Índigo, . 5) 
El Gobierno de la República bajo la conducción de la presidenta Claudia Sheinbaum pondrá en 
marcha a partir del 1 de enero del 2025 su primer Presupuesto de Egresos de la Federación que 
le apruebe la Cámara de Diputados y a más tardar el viernes 28 de febrero habrá de presentar 
ante la misma, para su aprobación, el Plan Nacional de Desarrollo del segundo piso de la cuarta 
transformación. Los recursos económicos que en un año (año fiscal) obtiene la Federación por 
medio de las contribuciones que se señalan en la Ley de Ingresos, que para nuestro caso habrán 
de ser de 10 billones de pesos, deben destinarse al impulso de la Economía y eso lo comprende 
con precisión nuestra Presidenta al expresar que las prioridades del gasto son la infraestructura 
(carreteras, ferrocarriles, puentes, puertos, aeropuertos, parques industriales), el desarrollo de 
fuentes de energía renovable y el bienestar social (la ampliación de los programas sociales). 
 

PEF 2025 genera certidumbre para proyectos de infraestructura, inversión y programas 
sociales: Dolores Padierna 
(2024-11-18, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
La diputada Dolores Padierna Luna (Morena), vicepresidenta de la Mesa Directiva, afirmó que el 
Paquete Económico 2025 genera certidumbre para las familias mexicanas, para los proyectos de 
infraestructura e inversión, así como los programas sociales que atienden las causas de la 
desigualdad. Se priorizará el impulso a la soberanía energética y la autosuficiencia. 
Muro Político MX (sitio), 
 

El paquete económico 2025 prioriza justicia social y crecimiento económica, afirma 
Morena 
(2024-11-18, Yvonne Reyes, Capital de México (sitio), ) 
Pese a recortes que en diversos rubros se aplican en la propuesta del gasto público para el 
próximo año, el vocero del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Arturo 
Ávila, indicó que el paquete económico entregado el viernes pasado por el Secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, prioriza el bienestar social de la población. Indicó que el 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, refleja la continuidad de un proyecto de gobierno 
que prioriza, además del bienestar social, la inversión estratégica, la disciplina fiscal y la eficiencia 
en la gestión pública. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Con recorte a la vista, Pemex casi agota su presupuesto de 2024 
(2024-11-19, Everardo Martínez, El Universal (sitio), ) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) ejerció casi todo el presupuesto que la Federación le aprobó para 
2024 en los primeros nueve meses del año, sin que se haya reflejado en mejores resultados 
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financieros, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). El 
Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) tampoco está convencido de los resultados que 
pueda generar la estrategia. "Presenta objetivos ambiciosos, no obstante, no plantea una ruta 
crítica para alcanzarlos. Será tarea de la legislación secundaria de la reforma energética cuidar 
que las figuras y mecanismos planteados en la estrategia sean claros y garanticen certidumbre 
para la inversión en el largo plazo. Asimismo, debe ser particularmente cuidadosa de no incurrir 
en pérdidas para la hacienda pública en aras de beneficiar a una empresa que debe contribuir al 
bienestar de la población", dijo la institución. 
 

Plantean en el G20 una Norteamérica próspera; arranca cumbre en Brasil 
(2024-11-19, Arturo Páramo, Excélsior (Sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo de Estados Unidos, Joe Biden, acordaron 
seguir trabajando por tener una Norteamérica próspera y con buenos salarios para los 
trabajadores. Durante una reunión bilateral en Río de Janeiro, Brasil, en el marco de la cumbre 
de los países del G20, “el presidente Biden expresó sus felicitaciones por su reciente elección y 
reafirmó el compromiso de Estados Unidos de construir una América del Norte próspera con 
empleos bien remunerados”, indica un comunicado emitido por la Casa Blanca. 
Muro Político MX (sitio), 
 

Aprobada, declaración final de la Cumbre en Río de Janeiro 
(2024-11-19, Redacción, La Carpa.Mx (Sitio), ) 
Los líderes mundiales presentes en la Cumbre del G20 en la ciudad brasileña de Río de Janeiro, 
suscribieron una declaración de 85 puntos, en la que destacan temas relacionados con la 
situación política y económica internacional; la lucha contra el hambre y la pobreza; desarrollo 
sostenible; transición energética y acción climática; reforma de las instituciones de gobernanza 
global y eficacia e inclusión dentro del organismo. 
 

Discurso de Claudia Sheinbaum en el G20: México impulsa un llamado a la equidad y la 
sustentabilidad global 
(2024-11-18, Redacción, Revista Fortuna (Sitio), ) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, asistió al G20, el foro internacional que reúne a 
las principales economías del mundo, en un contexto de desafíos globales apremiantes, como el 
cambio climático, la seguridad alimentaria y las desigualdades económicas. Con su participación, 
México buscó posicionarse como un actor clave en temas como la justicia social, la transición 
energética y la cooperación internacional. Durante la cumbre, Sheinbaum compartió su visión y 
propuestas, subrayando el compromiso de su gobierno con la construcción de un orden mundial 
más equitativo y sostenible. 
 

Claudia Sheinbaum sostuvo reuniones con líderes mundiales en la Cumbre del G20, 
incluyendo a Joe Biden y Justin Trudeau. 
(2024-11-19, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
Durante su participación en la Cumbre de Líderes del G20, la presidenta Claudia Sheinbaum 
sostuvo diversas reuniones bilaterales, destacándose encuentros con el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau. Sheinbaum y Biden, en una 
reunión no programada, reafirmaron su compromiso de colaboración en temas de migración, 
seguridad y economía. La mandataria también dialogó con líderes como Luis Ignacio Lula da 
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Silva de Brasil, Gustavo Petro de Colombia, Gabriel Boric de Chile, Emmanuel Macron de 
Francia, Xi Jinping de China, Yoon Suk-yeol de Corea del Sur, Keith Stramer del Reino Unido, 
Narendra Modi de India, Shinger Ueshiba de Japón y Pan Minh Tuan de Vietnam. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Paquete Económico 2025 | Fuertes recortes para reducir déficit a 3.9%, propone 
Sheinbaum 
(2024-11-18, Redacción, La Neta Neta MX (sitio), ) 
El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, entregó este 
viernes, el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2025 a la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados. Este primer proyecto del gobierno de Claudia Sheinbaum concentrará la entrega de 
dinero directo a través de programas sociales y la inversión en trenes de pasajeros y de carga, 
significando un recortes a las dependencias Salud, Seguridad y Defensa. 
 

AMLO aún está presente en los Presupuestos . 
(2024-11-18, Metro/Staff, Billie Parker Noticias (sitio), ) 
Cada año el mismo show de larguísima duración para que sus señorías los diputados federales 
y, en su caso, los ilustrísimos senadores aprueben sin haberlos leído siquiera los dictámenes de 
las iniciativas de Ley de Ingresos y la de Egresos de la Federación, respectivamente, para el 
periodo fiscal siguiente. 
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